

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DÍAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

IO TEMPORA...

Hace bastantes días, próximo á la barriada de San Antón, ocurrió un encuentro entre los guardias de consumos y unos matuteros. De rumor público se decía, que entre ambos grupos se inició una verdadera batalla á tiro limpio. En la última sesión del Ayuntamiento, un concejal, el señor Romero Rufo, haciéndose eco de esos rumores preguntó á la presidencia sobre la certeza de estos graves sucesos y, el alcalde interino contestó que no sabia nada por que ocurrieron un dia antes de posesionarse él del cargo.

De manera que, en las mismas puertas de la ciudad, ha ocurrido un hecho entre unos desconocidos matuteros y unos dependientes del municipio, sin que el señor alcalde haya podido enterarse despues de uno ó varios días. La cuestión, que nosotros sepamos, permanece en el misterio, á pesar de haberse tratado de ello en una sesión celebrada por el popular concejo.

Tres veces se ha reunido este con gran concurrencia de señores concejales, han abundado las mociones, las preguntas y quizás los buenos propósitos, pero los acuerdos no existen, la esterilidad de esas sesiones es evidente, á nada práctico se va con derecho y brevedad. Repetimos como el otro dia: allí no ha ha-

bido mas que *verbo et voce prateraque nihil*, palabras y nada más que palabras, como antes de empezar.

Y suceden estas cosas que, en tiempos no lejanos hubieran servido á los mismos que ahora callan, para levantar nubes de polvo, para clamar indignados, para criticar sin medida.

De todo ese número de conatos de discursos que han hecho del salón de sesiones de la casa consistorial una parodia de las cortes, ¿que queda? Nada; lo mismo que queda allí, vanidades satisfechas, deseos de exhibición cumplidos.

El pueblo tiene derecho á saber como se cumple y que es lo que ha sucedido, para que noches pasadas se desarrollara en las mismas puertas de la población una batalla en la que jugaron importante papel los guardias consumidores y en la que se usaron como principalísimo medio de convicción las armas de fuego.

¿Se sabrá al fin la ocurrido? Ante estos hechos y estas cosas que vienen ocurriendo y por todo comentario sólo se nos ocurre exclamar.... ¡O tempora, ó mores!

ALREDEDOR DEL MUNDO

Parece ser que el daltonismo sólo lo padecen los pueblos civilizados. Una de tantas calamidades más que trae consigo la civilización. Aunque

parezca raro, el cuatro por ciento entre los hombres y el uno entre las mujeres, no distinguen de colores, dicho en serio, y el único pueblo del mundo en que la tal enfermedad es desconocida, es en el Celeste Imperio.

Todavía no se ha conocido un chino que no haga una perfecta diferencia entre los colores más afines y los matices del mismo color.

Al número ya infinito de clubs de diferentes clases, dejando á un lado los políticos, que en ciertos países, el nuestro por ejemplo, son ya innumerables, hay que añadir el nuevo club de las gigantes, establecido en Berlín, en el que para ser socio hay que tener más de seis pies de altura.

Los bisonés, los rizos postizos, las pelucas, cada día se usan más y más en esta época de engaño; usamos lo primero que encontramos á mano para parecer bien.

El negocio del pelo es más importante de lo que se figura la mayoría de las gentes y además de los mercados ya conocidos, en que las jóvenes aldeanas van á ofrecer sus cabelleras más ó menos hermosas, hay agentes, corredores y hasta agiotistas.

Tambien hay quien hace el comercio sin intermediarios: buen ejemplo el del peluquero de París, que no hace mucho recibió una oferta de 80 onzas de pelo. El producto venía de un convento, y representaba las trenzas de doscientas novicias que habían ido ingresando en el convento y habían sido privadas, como es costumbre, del adorno de la cabellera.

El Señor Feudal

(Pequeña aunque ilustre genealogía de un joven diputado conservador.)

De viejas crónicas, apolilladas y polvorientas, perdidas en los rincones de archivos olvidados, he extraído, en larga y pacientísima labor, estos datos genealógicos de un aristócrata, diputado maurista, los que juzgo dignos de dar á la publicidad para honra y prez de las edades pasadas y de las presentes y para ejemplo y admiración de las futuras. He aquí el fruto de mis diligentes y fidedignas investigaciones:

Junto á las lozanas riberas de un río abundante y extendida al pie de una eminente colina, en cuya cúspide alzábase, como acorado yelmo, un famoso é inexpugnable castillo, hubo una antigua é importante villa en una de las regiones más bellas y fértiles de España. Fortísima muralla de anchas adarves y almenados torreones la circundaban protegiéndola.

Mediaba el agitado y glorioso siglo XIII, y aún languidecía bajo el poder de la media luna, que en la península ibérica se iba eclipsando por momentos.

Un monarca aragonés, rudo é

incansable guerrador, cruel azote de la morisma, logró reconquistar la vieja villa ribereña con una valerosa hueste, que se había curtido en cien combates. Aquella tierra usurpada al moro en guerra santa, fué repartida entre los adalides mejor quistos á los ojos del rey. Y los oscuros peones, carne de ballesta, apenas fueron quiñoneros en el reparto desigual del botín.

Un altivo caballero infanzón, que cobarde escudaba su cuerpo tras las filas de la compañía que mandaba, fué premiado por sus hazañas ilustres con extensos y pingües dominios en la campiña ubérrima de la plaza conquistada. Hecho amo y señor de varias aldeas, oprimió con feroz despotismo á sus miseros vasallos, á aquéllos mismos soldados humildes, carne de ballesta en todas las algaras y vanguardias, procedentes del fonsado victorioso, que con sus cuerpos plebellos le sirvieron de adarga en todas las batallas campales de que se tituló vencedor.

Raro era el día que, cuando aún vibraban en el aire los últimos ecos del toque de *apelle* del cenobio próximo, ante los ojos aterrados de los rústicos no apareciera media docena de pecheros, por el cuello colgados de ignominioso dogal, péndolos macábricos, en la más alta almena de la torre del magnate.

Señor de horca y cuchillo, era dueño legítimo de las vidas, honras y haciendas de sus súbditos; y éstos, en justo vasallaje, debían cultivarle los campos, servirle en la paz y en la guerra y, por derecho de *pernada*, cederle la mujer y la hija. Sólo algunos mandatarios suyos, satélites hipócritas y rastrosos, recaudadores despiadados de *pechos* y exacciones, lograban medrar, á fuerza de ruindades y bajezas, á la sombra protectora del *rico-home*.

Han transcurrido tres siglos, y con ellos se han suavizado un tanto las costumbres. El progreso es innegable.

Un tataranieto, agnado directo de aquel señor feudal, hosco y fiero adalid que vistió la loriga y el yelmo cuando la reconquista, disfruta ahora, en legítimo derecho de herencia, el dilatado y ópimo señorío que por sus fazañas ínclitas su tatar-

buelo obtuvo en feudo, y á cuyos habitantes, pobres villanos, oprime también con crueldades y exacciones.

Lleva en la sangre el bélico ardimiento de su guerrero atavismo, y en la ociosidad aburrida de su castillo sombrío ó en las frecuentes cazas y monterías en la floresta cercana y en su soto acotado, ha añorado en continuas nostalgias la vida aventurera del campamento, mientras su jauría luchaba con un feroz y cormillado jabalí ó su neblí cetrero avizoraba en giros astutos alguna paloma torcaz.

Uno de estos días de cinegética expedición ha llegado hasta él la admirable, la estupenda noticia de una famosa batalla ganada en los campos del Milanesado por los españoles, que en aquella jornada aprisionaron á un rey y se cubrieron de gloria. Sin dar treguas á su indecisión, ha regresado presuroso á su castillo y ha requerido con insólido entusiasmo su fébrida armadura, el labrado coselete, la repujada coraza, la toledana tizona, la cimera de inhiesto y trémulo airón, el flamante herrezuelo; y ya una vez aparejado esto, ha partido jubiloso y magnánimo á las guerras de Italia. Terminadas éstas, pasó luego á Flandes, donde durante largos años capitaneó un tercio bizarro y truhanesco con suerte varia.

Cansado del estruendo marcial de campaña tan duradera, ha vuelto á su patria y se ha dado á intrigar y pretender en la Corte, hasta conseguir un título nobiliario para él y una lucrativa prebenda para su segundón que, graduado en Salamanca, prior en la Orden de Predicadores, racionero ó inquisidor después, sabia en tan santo ministerio estirpar de raíz la mala yerba de la impiedad, arrojando muchos herejes á la hoguera...

Logradas en parte sus pretensiones, se retiró á descansar en el ocio de su señorío, hasta que le sorprendió la muerte esquilmando los pobres pegujales de sus colonos.

Siglo y medio más tarde, un biznieto del caudillo de Flandes, que seguía en posesión del título de nobleza que un rey memorable adjudicara á su bisabuelo por haberle representado sus puestos servicios militares, sedi-

cioso y rebelde, traicionó á su monarca Felipe V, á quien había jurado fidelidad, abrazando el partido del Archiduque de Austria cuando la guerra de sucesión. ¡Venganza ruin de su lecionado orgullo!

Y más faccioso aún su biznieto, conspiró contra Isabel II en favor del Pretendiente durante la guerra civil; mientras que por otro lado, olvidando la immaculada limpieza de su sangre azul y faltando al respeto debido á sus viejos pergaminos, á sus ejecutorias, fueros y pragmáticas, se desnaturalizaba contrayendo matrimonio morganático con una hermosa plebeya, hija de un humildísimo monterero...

Esta es la noble prosapia, la esclarecida alcurnia, el tronco de la ilustre genealogía de un joven aristócrata, nieto de un humilde monterero, que habita en un lindo hotel de Madrid, pasea su fausto en un magnífico *panhar* de treinta caballos de fuerza, y por obra y gracia de Maura y de La Cierva su profeta, es actualmente diputado á Cortes por la antigua villa, hoy ciudad, que conquistó un monarca aragonés, azote implacable de la morisma, y en cuya cercanía fincó su progenitor, señor de horca y cuchillo, la casa solariega y la torre feudal donde pendían ahorcados los miseros pecheros. Como su primer ascendiente, tiene éste también mandatarios adyectos, despiadados recaudadores de *pechos* y exacciones y escuderos malvados y ruines que medran á su sombra protectora.

El *cac'que* de hoy es el *rico-home* medioeval, el magnate de antaño, en virtud de inalienable derecho de herencia. El progreso hasta aquí ha sido una hipócrita transformación de la sociedad, por eso, enmascarados, aún existen la esclavitud y el feudalismo, el siervo de la gleba y el señor feudal!....

Juan Pérez de Urrea.

GACETILLAS POLÍTICAS

De «La Huerta.»
«Á la orden del día y siendo la comidilla de nuestras reuniones políticas, está casi exclusivamente el objeto del viaje del

alcalde á Madrid y San Sebastián.

Hay opiniones para todos los gustos.

Quien asegura que al Sr. Escudero Zapata se le ha dado el cargo de interventor en las Salinas de Torre vieja... ¡Alza salero!

.... «y le descarta desde luego de la alcaldía, sustituyéndole D. Tomás Brotóns.

Quien, que el alcalde de Orihuela será en esta semana don Francisco ó D. José Germán.» (¡alza pilili!)

Por otra parte nos dicen que no hay nada de cierto en lo que se susurra y que el señor Escudero será Alcalde hasta Enero.»

Basta. ¿Serán ciertos algunos de esos rumores que traen el río? Por que cuando suena es que trae agua, según ya dijo el incluíto Pero Grullo.

DE PUENTE Á PUENTE

A pasos ajigantados se acerca la hora de desfilas para las playas y fincas de campo. Muchas familias, de las que todos los años forman en la vanguardia, están abandonando ya la plaza, y las mas, esperan el próximo día diecisiete para *huir de la quema*, zambullirse en el mar y jugar con las bulliciosas olas.

Orihuela, ¿por qué no decirlo? se queda triste; muchas, muchísimas familias la abandonan y las que no lo hacen, no se las ve por nuestras calles y paseos, es más, ni aún á las mismas puertas y ventanas de sus casas.

Las razones que les inducen á enclaustrarse, son, en unas, huir del calor y el polvo de nuestras sucias calles, que solamente por casualidad, suelen ser regadas con algunos (muy pocos) cubos de agua, y en otras, las de que no las vean por ningún lado, para despues poder decir á las amigas que han estado en este balneario ó en el otro.

Las familias que no salgan de sus casas por no atravesar nuestras inmundas calles, bueno, pero las que no lo hagan, para despues decir que han estado fuera, de baños, se merecen lo que todo el mundo les hace, señalarlas con el dedo y decir: es estúpido, tonto, ridículo el querer engañar al mundo, cuando ellas solas son las engañadas.

Pues qué es algún deshonor el no salir á veranear, bien por que las ocupaciones particulares no lo permitan ó bien porque la situación económica de cada uno sea mas ó menos precaria?

De ninguna manera y por mi parte, como por la de todo aquel que piense cuerdamente, sólo compasión merecen esas victimas de sus necias preocupaciones. ¿No les valiera mucho mas salir, si nó durante el dia porque es verdaderamente temible cruzar en tiempo canicular nuestros arenosos *desiertos* de noche ó nuestros paseos y jardines.

El Ayuntamiento, es uno, quizás el que más obligado está, para dar á Orihuela alegría y vida. Para él es sumamente facil, yo creo que bastaría con que las veladas musicales siguieran celebrándose en nuestra glorietta durante la temporada de la canícula. En Murcia estan dando gran resultado las veladas de los jueves y domingos, pues á ellas acuden todos los que por unas ú otras razones no pueden salir, á refrescarse en las vecinas playas.

Panchito.

SOBRE LA PLAZA TOROS

Próxima la fecha en que se celebra nuestra feria tradicional, la gente muestra más vivos sus deseos por que se termine la construcción del circo taurino y pueda aquella tener el aliciente insustituible por hoy de las corridas de toros.

Hay que hacer un esfuerzo, un supremo, un último esfuerzo, señores accionistas. La directiva no descansa, se afana, salva imposibles, pero el tiempo marcha aceleradamente y, mucho nos tememos que, si no se busca pronto, con urgencia suma un medio salvador, veámos pasar los dias de la feria aburridos y sin nada extraordinario que anime á venir á los forasteros.

No obstante tenemos noticias gratas que comunicar; el número de accionistas ha aumentado, producto de los afanosos trabajos que incansables vienen realizando los señores que pertenecen á la comisión auxiliadora de la directiva.

Doña Concepción Rebagliato, viuda de Murcia ha tomado 4 acciones.

D. Santiago Murcia 1 acción.
D. Manuel Campillo 4 acciones.

D. Angel Roca una acción.
D. José Roca otra acción.
D.^a Julia Mercader otra acción.

Y otros que no recordamos.
Ese es el mejor camino... ¡adelante!

Un aplauso á todos los señores que forman parte de la referida comisión y á los nuevos accionistas.

DUELO RARO

La mayor parte de las novedades, no las traen de New-York.

Vaya una prueba; en la capital mas arriba indicada, se á celebrado un duelo raro por demás y en condiciones bien escepcionales. Dos obreros empleados en las fundiciones de Carnegie, se han batido en duelo, armados de dos barras de hierro hechas ascua ante sus compañeros de trabajo, que presenciaban el hecho, no sabemos si en calidad de padrinos ó como meros espectadores. Ambos contendientes cayeron á los pocos embates, quedando los dos con las ropas quemadas, las carnes horriblemente destrozadas y achicharradas. Esto es batirse ó mejor dicho, esto es matarse.

Lo mismo que nuestros duelistas, que dias antes de batirse empieza la prensa á anunciarlo. Como por ejemplo «Tenemos entendido que hay concertado un lance de honor entre dos distinguidas personalidades». Después de este poquito de bombo y en la mañana del dia señalado para el lance, dos automóviles conduciendo á los contendientes, padrinos, juez de campo y galenos, parten para el lugar designado llevando caminos distintos.

Llegan al sitio, se mide el terreno, los contrincantes se despojan de algunas de sus prendas, se saludan, los padrinos examinan las armas, se dá la voz de listos y empieza el simulacro; al primer golpe, se da por terminado el asalto, el galeno reconoce al lesionado, se le cura de una herida, más bien de un simple rasguño y se dá por zanjada honrosamente la cuestión, se levanta la indispensable acta en la

que queda el honor de ambos á salvo. Los antes enemigos se estrechan las manos, y todos juntos se marchan á un restaurant donde entre succulentos manjares y los vapores de los vinos todo se olvida, y para coronar la obra al dia siguiente la prensa viene diciendo: «Ayer quedó honrosamente zanjada la cuestión personal pendiente entre el conde de X. y el marqués de C. y bajo otro suelto que dice: «Ayer mañana en la finca tal, examinando unos sables, tuvo la desgracia de herirse en un brazo el distinguido spormant conde de X. Afortunadamente la herida aunque mal situada, carece de importancia; deseamos su pronto y total restablecimiento».

Comparemos ahora la diferencia que hay entre estos duelos y el efectuado en New-York. Yo no le encuentro más diferencia que en New-York se matan, y en los que por acá se efectúan, no se matan, pero se adquiere fama de espadachín y además esto es de buen tono. Si para estos duelos se forman ligas anti-duelistas, para los de New-York ¿qué habria que formar?

Tomás de Aguas.

GACETILLAS

Se ha presentado en esta redacción Isabel Torres Soto, manifestándonos, que unos agentes de la autoridad han propinado á su hijo José Abad Torres una paliza tan grande, que le han producido algunas contusiones.

Nos dice tambien la referida mujer, que su hijo ha ido á que lo reconozca el forense, apreciándole algunos golpes y rasguños, indicios de la paliza.

El asunto, según sigue refiriéndonos, pasará al juzgado correspondiente, por denuncia del propio José Abad Torres.

Y nos suplica, por último Isabel Torres Soto, que hagamos público el suceso.

Si todo esto se comprueba por el Juzgado, ya tendremos ocasión de ocuparnos extensamente de ello.

El borrego que se rifaba en San Francisco, ha tocado en suerte á José Pérez Roda vecino de la plaza de Monserrate.

Ha regresado de Hellín, nuestro querido amigo D. Manuel López Galves á quien hemos tenido el gusto de saludar.

Los vecinos próximos á la Fábrica de Francisco Gilí, se quejan con mucha razón, de que este señor haya colocado en el referido edificio una chimenea tan sumamente baja, que el humo no deja vivir á los demás ciudadanos ni aun dentro de sus mismas casas.

Aun que sabemos que Gilí tiene bula conservadora, debe elevar la chimenea.

Esta mañana hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo y correligionario de San Miguel de Salinas, D. Mariano Galán Pujol.

La reconquista.

Nos ha sido imposible hoy, por exceso de material apremiante, comenzar la publicación del artículo de D. Ramón Moreno, titulado «La Reconquista.»

Mañana se publicará.

SE COMPRAN

Oliveras y toda clase de maderas sin labrar.

Darán razón en la calle del Rodeo, casa de Ramón Gil, entendido por el «Pajarito.»

Pago al contado.

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOL CATALÁ NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

Sección de anuncios

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España, Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Prestamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno á sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

CAJA DE AHORROS—Las imposiciones en la misma devengau el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA.

Disponible

Agencia de Negocios
 Orihuela
 Agencia de Negocios
 Orihuela
 Agencia de Negocios
 Orihuela